
中 国 的 创 举 世 界 的 共 赢
——习近平主席在首届进博会开幕式上的主旨演讲引发与会嘉宾热烈反响

经济日报·中国经济网记者 李予阳 冯其予

“举办中国国际进口博览会，是中国
着眼于推动新一轮高水平对外开放作出
的重大决策，是中国主动向世界开放市
场的重大举措。这体现了中国支持多边
贸易体制、推动发展自由贸易的一贯立
场，是中国推动建设开放型世界经济、
支持经济全球化的实际行动。”11 月 5 日
上 午 ， 国 家 主 席 习 近 平 铿 锵 有 力 的 宣
示，在首届中国国际进口博览会开幕式
现场久久回荡。

参加开幕式的嘉宾对习主席的演讲不时
报以热烈的掌声。这充分反映出会场内外对
首届中国国际进口博览会的密切关注——

“172个国家、地区和国际组织参会，3600
多家企业参展，展览总面积达 30 万平方
米，超过40万名境内外采购商到会洽谈采
购”……一连串数据背后，是全世界用行动
在为中国这一史无前例的创举鼓掌。与会者
也结合切身体会为这个“不一般”的进博会
点赞。

对中国未来充满信心

“预计未来 15 年，中国进口商品和服
务将分别超过 30 万亿美元和 10 万亿美
元。”对此，美国企业艾默生公司副总裁
兼中国区总经理李洁对未来的发展充满期
待 。 李 洁 表 示 ， 艾 默 生 进 入 中 国 近 40
年，有幸成为中国经济繁荣发展的参与者
和受益者。得益于中国的改革开放政策，
中国已成为艾默生全球第二大市场以及全
球发展战略的重要组成部分。作为此次进
博会的参展商之一，我们很高兴有机会向
中国行业伙伴展现艾默生领先的自动化解
决方案和商住解决方案。我们期待与合作
伙伴一起，通过创新技术，加速智能制造
进程，助力中国经济发展和产业升级。中
国新一轮的产业变革和消费升级带来的巨
大市场商机，以及更加公平、透明、合作
共赢的营商环境，都让我们对在中国业务
的进一步发展充满信心。

高通中国区董事长孟樸表示，习近平主席
关于中国将进一步扩大开放的宣示，令我们
深受鼓舞。在全球贸易一体化的今天，“进
口”和“出口”是一个紧密结合的有机体，
无线通信产业本质上是全球化的产业。我们

相信，未来无线通信产业的发展仍将依靠于
全球合作，合作共赢仍是主旋律。我们深刻
感受到中国扩大开放的坚定信念，更坚定了
我们进一步加大在华投资的信心。未来高通
将继续加大与中国产业链的合作，在即将到
来的5G时代，继续做中国无线互联产业链
的优秀合作伙伴。

“中国对于建设开放型世界经济、营造
国际一流营商环境、保护外资企业合法权益
的坚定承诺，让我们备感鼓舞，我
们看好中国市场并将继续投资。”
乐高集团首席执行官倪志伟说。

默 克 集 团 执 行 董 事 会 成
员 、 高 性 能 材 料 业 务 全 球
CEO 毕康明表示，进博会让
我们充分感受到了中国政府
坚定支持贸易自由化和经济
全球化、主动向世界开放市
场的态度。中国进一步深化
开放，致力于与世界各国加
强经贸交流合作的努力给人
留下深刻印象。这也是默克
集团重视中国市场、保持持
续投资和投入的原因所在。

“本次进博会为全球致力
于拓展中国市场的企业和各界
人士提供了宝贵的展示平台与
业务发展机会。作为中央企
业 ， 由 衷 支 持 ， 并 致 力 践
行。”国机集团董事长任洪斌
表示，国机集团要做好“走出
去”和“引进来”这两方面的工
作，在拓展和提升原有进口业务
的同时，进一步扩大进口业务规
模，把更多更好的优质资源引入国
内。对于进一步放宽市场准入会不会带
来挑战？任洪斌认为，这种担心大可不
必。合作会带来发展，竞争会带来进步。
同台竞技的积极意义大于挑战。比如，在
高端装备方面，扩大进口会让国内装备制
造企业看到差距，从而推动整个行业的
进步。

敢于创新勇于变革

中国国际进口博览会，是迄今为止世

界上第一个以进口为主题的国家级展会，
是国际贸易发展史上一大创举。当前，全
世界正在经历新一轮大发展、大变革、大
调整，进博会以其创新的姿态向全世界发
出了勇于变革的倡议。

荷兰皇家飞利浦公司全球执行委员
会委员、大中华区首席执行官何国伟表
示，飞利浦就是以创新为基因的公司。
作为一家在中国发展了 30 多年的公司，

飞利浦始终对中国的经济社会发展充满
信心。进博会搭建了一个体现自由公平
贸易的绝佳平台，体现了中国自信、中
国担当。飞利浦将继续扎根中国，并与
中国一起为推动全球贸易发展和便利化
作贡献。

“我认同习近平主席提到的，各国应该
坚持创新引领，并抓住数字化和人工智能
等新技术革命所带来的机遇。作为工业4.0
的发起者之一和数字化领域的领军企业，
西门子已经帮助数百家中国企业实现了工
业转型和升级。我们将继续凭借在电气
化、自动化和数字化领域的全面业务组
合，为我们的客户、合作伙伴、社会和人
民创造长期价值。”西门子大中华区首席执
行官赫尔曼说。

“我最关注的关键词就是创新。”参加进
博会开幕式的上海均瑶集团董事长王均金心
情格外舒畅。他对记者说，前段时间习近平
主席关于“民企是自家人”的讲话温暖人
心，不单是给大家吃了“定心丸”，也给大
家更大的信心。习近平主席在进博会开幕
式上再次强调，中国将尊重国际营商惯
例，对在中国境内注册的各类企业一视
同仁、平等对待。“我相信我们将会在更
公平、更平等的市场环境中参与竞争，
这更有利于激发民营企业的活力，也有
利于创新。”

此外，王均金很关心讲话中提到的上海
自贸区扩容、支持长三角区域一体化发展并
上升为国家战略、在上海证券交易所设立科
创板并试点注册制等给企业带来的历史性机
遇。“未来的中国市场将会更有活力，我相
信每个参与其中的企业都会受益。”王均
金说。

包容普惠互利共赢

习主席在讲话中指出，回顾历史，开放
合作是增强国际经贸活力的重要动力。立足
当今，开放合作是推动世界经济稳定复苏的
现实要求。放眼未来，开放合作是促进人类
社会不断进步的时代要求。大道至简，实干
为要。面对世界经济格局的深刻变革，为了
共同建设一个更加美好的世界，各国都应该
拿出更大勇气，积极推动开放合作，实现共
同发展。

阿斯利康全球执行副总裁、国际业务
及中国总裁王磊表示，习近平主席讲话中
提 到 ， 中 国 将 继 续 推 进 共 建 “ 一 带 一
路”，坚持共商、共建、共享，推动重大
项目建设，鼓励开展交流合作。阿斯利康

将积极响应这一倡议，继续致力于推动中
国创新走出国门。“我相信，坚持经济全
球化和自由贸易对中外企业都是振奋人心
的消息。”

习近平主席提出，人类社会要持续进
步，各国就应该坚持要开放不要封闭，要合
作不要对抗，要共赢不要独占。对此，中国
河南国际合作集团副总裁程建表示，习近平
主席的讲话不仅增强了企业加强国际合作的
信心，而且也指明了努力方向。河南国际目前
正在西非几内亚实施铝矿开发项目，通过矿
业的合作，一方面提升了当地社会的经济文
化发展水平，另一方面也为国内铝行业提供
了资源保障。下一步要积极响应习近平主席
的号召，通过共商共建共享的机制，继续
在几内亚与当地人民一起探索合作共赢
之路。

把握机遇共享未来

“ 一 花 独 放 不 是 春 ， 百 花 齐 放 春 满
园。”进博会不是中国的独唱，是全世界
的大合唱。

玛氏公司董事会主席贝思文表示，进博
会的影响力绝不仅仅在中国，而是一场真正
意义上的全球盛会。这届进口博览会以“新
时代，共享未来”为主题，就需要有包容的
胸怀，支持经济全球化，深化国际经贸合
作，实现共同繁荣进步。这一先进理念，他
们非常认同。

苏 宁 控 股 集 团 董 事 长 张 近 东 表 示 ，

习近平主席在主旨演讲中不断提到“开
放”，这是对世界的宣示，更是对我们广大
中国企业的殷切嘱托。习近平主席对经济
全球化发展大势的重申和强调、对中国参
与全球化经济发展的信心和举措，既给中
国带来机遇和信心，更给世界带来机遇和
信心。当前，我国消费结构升级的步伐不
断加快，我们需要世界市场更大的支持，
同时世界经济也需要中国企业的参与。随
着五大举措的落地，必将推动中国企业与
世界市场迎来一次全面且深度的接轨，这
将是一次全球性的发展机遇。

欧莱雅集团董事长兼首席执行官安
巩表示，欧莱雅非常认同和支持，“开放
能帮助国际经贸打通血脉抑制血淤，包
容普惠共赢是越走越宽的人间正道”的
提法。安巩高兴地说：“在过去几年中，
中国集中推出了一系列有利于营造更好
营商环境，支持外资企业在中国更好发
展的举措：包括进一步降低关税、提升
通关便利、持续放宽市场准入等利好政
策。这一切都让我们充满信心！”安巩表
示，期待中国更充分地发挥全球化领军
者的角色，携手世界构建更加融通共赢
的全球经贸新格局。

首届进博会的主题是“新时代，共享
未来”，“共享”二字，点出了本届进博会
的精髓所在——邀请各国朋友共同把握新
时代中国发展机遇，深化国际经贸合作，
实现共同繁荣进步，来参加合唱，人类更
加美好的未来需要世界各国人民一起来共
同创造。

首届中国国际进口博览会11月5日在上海开幕。国家主席习近平出席

开幕式并发表题为《共建创新包容的开放型世界经济》的主旨演讲，强调中

国推动更高水平开放的脚步不会停滞，推动建设开放型世界经济的脚步不

会停滞，推动构建人类命运共同体的脚步不会停滞。习近平主席的演讲，引

发了参会嘉宾的热烈反响和讨论——

图为上海陆家嘴夜景。
新华社记者 才 扬摄


